
 

 

 

 

 

 

COMPTE RENDU D’UNE RENCONTRE DE LA TABLE GIRT MRC DE LA VALLÉE-DE-L'OR, 

TENUE LE JEUDI 30 MAI 2019, À13H, 

AU 551, 10E AVENUE, SENNETERRE 

 
Membres présents 

 

 Henri Jacob 
Action boréale de l’Abitibi-Témiscamingue 

 Doris St-Pierre 

 Pascal Houle Agent de liaison FQCQ 

✓  Luc Dubois Association Chasse & Pêche de Val-d’Or 

 Claude Caron 
Association des Trappeurs de Senneterre 

 Réjean Beaudet 

 Vacant Association régionale des Pourvoyeurs de l’Abitibi-

Témiscamingue ✓  Ghyslaine Dessureault 

✓  Luc Rioux Club de motoneige Lions de Senneterre 

 Vacant Comité Forêt de Kitcisakik 

 Louis-Michel Dubé 
Conseil des Atikamekw d’Opitciwan 

 Yvon Racine 

 Louis Imbeau 
Conseil régional en environnement (CREAT) 

 Aurore Lucas 

✓  Audrey-Ann Richard-Tremblay Eacom 

 
Jacques Cormier 

Fédération québécoise de la Faune  

Association Chasse & Pêche de Val-d’Or 

✓  Stéphanie Racicot 

MFFP – UG 83 (Val-d’Or)  Dominique Lévesque 

 Dominique Deshaies 

✓  Gilles Fournier 
MFFP – UG 84 (Mégiscane) et 86 sud 

✓  Valérie Pellerin 

 Steven Maheux MRC d’Abitibi 

 Mario Sylvain 
MRC de La Vallée-de-l’Or 

✓  Jacinthe Pothier 

 Claude Lebel Norbord 

✓  Christian Gilbert OBVAJ 

 François Denis 
Produits forestiers Résolu 

✓  Francis Perreault 

 Marcel Leblanc Regroupement des locataires de terres publiques (RLTP) 

✓  Johanne Vienneau Réserve faunique La Vérendrye 

 Olivier Pitre SESAT 

 Nathalie Dufresne Ville de Rouyn-Noranda 

 Marcel Marcotte 

Ville de Senneterre ✓  Mel-Annie Paquin 

 Jean-Maurice Matte 

Personnes invitées : 

 Marie-Ève Lacombe, MFFP 

 Stéphanie Thibault, stagiaire à la MRC 
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Ouverture de la séance à 13h 

 

1. Mot de bienvenue 

 

Jacinthe Pothier souhaite la bienvenue et présente Stéphanie Thibault, stagiaire à la 

foresterie et à l’aménagement à la MRC pour l’été. 

 

2. Lecture et adoption de l’ordre du jour 

 

1. Mot de bienvenue  

2. Lecture et adoption de l’ordre du jour 

3. Adoption du compte rendu du 11 avril 2019  

4. Retour sur les préoccupations et priorisation  

5. Lettre de recommandation pour le projet de centre de valorisation des aires 

protégées du Québec à Senneterre 

6. Modification des forêts à haute valeur de conservation (FHVC) – UA 83-51 

7. Présentation de la RPAN 

8. Dossiers en cours au MFFP 

9. Divers 

10. Date de la prochaine rencontre de la TLGIRT 

11. Fin de la rencontre 

 

3. Adoption du compte rendu du 11 avril 2019 

 

Valérie Pellerin a fait parvenir des commentaires par courriel, afin de modifier le mot « entente » 

pour « mesure d’harmonisation opérationnelle » dans le tableau des préoccupations se 

trouvant au point 5.  

 

Ghyslaine Dessureault en profite pour mentionner qu’il n’y avait jamais eu de rencontre sur les 

AIPL, elle s’était fourvoyée avec une autre activité qu’il y avait eu.  

 

Henri Jacob a, pour sa part, demandé que le point caribous au point 10 soit mieux formulé 

pour la compréhension de tous, car il croyait qu’il était question de l’intervention que veut faire 

l’Action boréale. Le libellé a donc été revu afin qu’il soit explicitement mentionné qu’il s’agit 

de la stratégie pour les caribous forestiers et montagnards du MFFP.  

 

4. Retour sur les préoccupations et la priorisation 

 

Jacinthe Pothier explique que nous avons actuellement deux comités actifs, qui devraient 

repartir à l’automne prochain. Il s’agit, en premier lieu, du comité esker, dont il restait à finaliser 

l’entente d’harmonisation opérationnelle et, en second lieu, du comité paysage, qui est 

présentement en attente du travail fait par le MFFP. À ce propos, Marie-Ève Lacombe explique 

qu’une stagiaire a travaillé à faire la cotation des lacs, selon le modèle développé à la TLGIRT 

de Rouyn-Noranda. Dès septembre, le comité pourra se réunir à nouveau afin que le travail 

fait par le MFFP soit présenté et assurer une mise en œuvre. Le cas échéant des modifications 

à certaines cotations pourront être proposées.  

 

Suite au travail de priorisation des préoccupations quelques enjeux étaient ressortis plus forts 

que les autres, soit communication, chemin et AIPL. 

 

Jacinthe Pothier propose donc de former un comité communication, afin de traiter les enjeux 

de la communication qui se divise en trois axes :  

 

1. Les communications internes de la TGIRT. Il s’agit des sujets qui devraient être traités 
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annuellement à la TGIRT. 

2. Les communications entre le MFFP et la TGIRT. Les informations que les membres de la 

TGIRT aimeraient recevoir de la part du MFFP (exemple : les permis autres fins). 

 

3. Les communications externes, soit l’information qui doit être divulguée à la population. 

Il s’agit autant de la transmission d’informations lors des consultations publiques que de 

la transmission d’informations aux membres des organismes siégeant à la TGIRT, tout au 

long de l’année. 

 

Après un bref tour de table, il est décidé de ne pas former de comité communication, car 

l’ensemble de ces axes peuvent être traités au cas par cas, lors des rencontres de la TGIRT. Par 

contre, Jacinthe Pothier s’engage à revoir quelles étaient réellement les préoccupations en 

communication et par qui elles avaient été émises, et, s’il y a lieu, recommander à nouveau 

la formation d’un comité communication.  

 

Le MFFP indique qu’ils vont fournir sous peu la liste des ponts qui seront inspectés cette année 

et s’engage à nous fournir chaque année cette liste.  

 

Pour les permis autres fins, le MFFP s’interroge sur les besoins de connaître cette information, 

mais indique qu’ils peuvent fournir une carte permettant d’identifier où ont eu lieu les différents 

travaux autres fins sur le territoire sans identifier le demandeur spécifiquement. Luc Rioux 

mentionne qu’il désire connaître l’emplacement des travaux avant qu’ils aient lieu et non 

après, car ce sont les chemins qui l’intéressent. Le MFFP doit vérifier ce qu’il peut fournir comme 

information.  

 

Pour la préoccupation AIPL, Jacinthe Pothier explique qu’un comité a été formé à la TGIRT 

d’Amos et qu’elle a fait parvenir les résultats dans un dernier courriel. Gilles Fournier, qui siégeait 

sur ce comité, explique que l’enjeu de la TGIRT d’Amos était lié aux terrains de trappes. Les 

résultats permettent de démontrer qu’il n’y a pas d’enjeu ni d’impact réel sur les terrains de 

trappe, suite à l’identification d’une AIPL.  

 

On se questionne à savoir quelle était la préoccupation de la TGIRT vis-à-vis les AIPL. Jacinthe 

Pothier précise qu’il n’était pas question des terrains de trappes pour la TGIRT de la Vallée-de-

l’Or, mais plutôt de la rentabilité des travaux s’il advenait qu’une minière s’installe dans une 

AIPL, ou encore s’il y avait un feu de forêt. Le travail de la TGIRT d’Amos ne répond donc pas 

aux préoccupations de notre TGIRT. Ghyslaine Dessureault s’inquiète aussi à savoir s’il y a des 

AIPL de planifiés dans des pourvoiries. Le MFFP indique qu’ils vont valider l’information et nous 

transmettre la réponse par courriel, avec, s’il y a lieu un tableau illustrant le pourcentage de 

territoire impacté pour chaque pourvoirie à droits exclusifs, par une AIPL. 

 

Finalement, bien que la préoccupation sur les chemins ressorte fortement chaque année, il 

semble peu envisageable de former un comité sur le sujet, car nous n’avons aucun pouvoir sur 

l’entretien des chemins.  

 

Dans un autre ordre d’idée, Jacinthe Pothier présente le calendrier des activités en forêt qui a 

été fait à la TGIRT de la Mauricie. Elle propose de monter un calendrier similaire, afin de 

connaître les périodes d’achalandage en forêt des différents utilisateurs. Il est important de 

préciser que ce calendrier est à titre informatif seulement, et qu’en aucun cas les compagnies 

forestières ni le MFFP ne s’engagent à ne pas faire d’intervention durant ces périodes. Pour 

convenir de modalités d’harmonisation, l’outil à utiliser reste les consultations PAFIO, qui ont lieu 

de la mi-février à la mi-mars chaque année. Jacinthe Pothier fera parvenir un courriel afin de 

recueillir les informations pour compléter le calendrier des activités, auprès des différents 

membres de la TGIRT.  
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5. Lettre de recommandation pour le projet de centre de valorisation des aires protégées du 

Québec à Senneterre 

  

Jacinthe Pothier demande aux membres présents si la lettre de recommandation leur 

convient ou s’il y a des modifications à apporter. Johanne Vienneau indique qu’au 

deuxième paragraphe, au lieu d’écrire « les membres de la Table GIRT », il faudrait écrire 

« les organismes membres de la Table GIRT », afin de refléter le fait que ce sont les 

organismes qui font la recommandation et non l’individu présent.  

 

Ghyslaine Dessureault mentionne que le projet pourrait aller chercher du financement au 

programme fédéral qui vise à soutenir l’industrie touristique.  

 

6. Modification des forêts à haute valeur de conservation (FHVC) – UA 83-51 

 

Audrey-Anne Richard-Tremblay présente les changements apportés aux FHVC du territoire de 

l’UA 083-51, dans le cadre de sa certification FSC. Ainsi, certains secteurs ont été soustraits ou 

ont vu leurs limites réajustées, comme c’est le cas du FHVC qui se superpose à l’aire protégée 

à l’étude Capitachouane (C080). De plus, deux nouveaux secteurs se retrouvent désormais 

sous FHVC, ces nouveaux secteurs permettent de maintenir une connectivité entre l’aire 

protégée Wanaki et celle des Caribous-de-Val-d’Or. 

 

La présentation sera déposée sur le site Internet de la TGIRT.  

 

7. Présentation de la PRAN 

 

Les cartes des PRAN 2019-2020 de l’UG de Val-d’Or et de la Mégiscane sont présentées aux 

membres de la TGIRT durant la pause. Les cartes seront déposées sur le site de la TGIRT.  

 

8. Dossier en cours au MFFP 

 

• Les travaux non commerciaux sont commencés par Rexforêt. 

• Les permis de coupe de la PRAN 2019-2020 ont été octroyés. 

• L’équipe de planification travaille à la planification pour le période 2019-2021. 

• Les employés du ministère font de la recherche pour connaître les secteurs potentiels 

de reboisement. 

 

9. Divers  

 

• Johanne Vienneau demande à Jacinthe Pothier de renvoyer une invitation aux ZEC, 

car elle se fait solliciter pour des rencontres pour trouver de l’argent pour l’entretien de 

chemins multiusages, alors que les TGIRT existent justement pour permettre de dialoguer 

entre les utilisateurs du territoire.  

 

• Jacinthe Pothier relance l’invitation à participer à l’étude d’acceptabilité sociale. 

Marie-Ève Lacombe précise que l’étude servira à connaître la première impression ou 

plutôt, la perception des gens sur différents modèles de coupes forestières.  

 

• Gazoduq : Luc Dubois désire savoir si le bois qui sera coupé pour implanter le gazoduc 

respectera la possibilité forestière ou si c’est un excédant qui ne sera pas calculé. Gilles 

Fournier explique que ce ne sera pas pris en compte dans les volumes octroyés en 

garantie d’approvisionnement. Il ajoute que les usines de bois n’atteignent pas leur 

capacité de production avec leurs garanties d’approvisionnement actuelles, c’est 

pourquoi ils vont chercher du bois de producteurs privés et des lots intramunicipaux.  
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• SUMI : Jacinthe Pothier explique que la MRC procèdera dans les prochaines semaines 

à l’installation de pancartes, qui serviront de borne de repère pour les secouristes 

devant intervenir en cas d’urgence en milieu isolé. Jacinthe Pothier demande aux 

membres de rappeler à leurs membres l’importance de toujours informer au moins une 

personne de sa destination finale et du chemin qu’ils ont l’intention d’emprunter 

lorsqu’ils se déplacent en forêt.  

 

• EEE : Jacinthe Pothier mentionne qu’il y a des affiches qui ont été produites par le MFFP 

et qui peuvent être utilisées par les organismes. Johanne Vienneau mentionne qu’une 

station de lavage fixe gratuite sera offerte dès cet été à l’entrée nord de la Réserve 

faunique La Vérendrye. 

 

• Caribous : Jacinthe Pothier mentionne qu’il y a une rencontre avec le ministre Dufour 

le 10 juin prochain, mais que la rencontre est sur invitation seulement. Elle fera parvenir 

une demande au ministre pour que son attaché de presse puisse venir présenter la 

stratégie à la TGIRT. 

 

10. Date de la prochaine rencontre de la TGIRT 

 

12 septembre 2019, à Senneterre, à 13h.  

 

11. Fin de la rencontre 

 

La séance est levée à 15h40 

 

 

 Jacinthe Pothier 

 Coordonnatrice et aménagiste 

 Service de l’aménagement 


